



## Amis et Camarades Pacifistes,

Je vous adresse le salut de la Libre Pensée et nos pensées émues pour notre amie et camarade Michèle Tripon qui nous a quittés si brutalement.

### Culture de la Paix contre culture de la guerre:

Jean-Marie Guéhenno, qui fut Secrétaire général adjoint au Département des opérations de maintien de la paix de l'Organisation des Nations unies, enseignant à l'Université de Columbia, s'exprimait ainsi sur France Inter le 17 septembre dernier: **«La guerre, on ne la déclare plus, elle est permanente»...«Il y a une sorte d'accoutumance à la violence»...«On s'habitue à ces guerres lointaines, à ce climat de violence. Ce qu'on ne sait pas c'est si ça débouche sur une confrontation catastrophique de grands ensembles ou si c'est plutôt une sorte de diffusion de violence quotidienne qui émiette nos sociétés»**

Il ajoutait: **«Pendant la "guerre froide", on avait une identité facile. On avait un ennemi, on n'avait pas besoin de réfléchir à ce qui rassemblait une société...Avec l'effondrement de l'Union Soviétique, on a été privé d'ennemi. Aujourd'hui, on est dans des sociétés émietées qui se déchirent parce que, au fond, on n'a pas de fondations...».. «Il n'y a plus de conscription»,** pleurait-il.

Amis, Camarades, ces propos indiquent que la vieille antienne **«Si vis pacem para bellum», si tu veux la paix, prépare la guerre** est toujours l'horizon indépassable des "maîtres" du **"vieux monde de la guerre et de l'exploitation"**.

Pour les dominants, Le ciment d'une nation se fait non pas par la paix mais par la désignation sinon la fabrication d'un ennemi.

Le philosophe aristocrate Nietzsche ajouterait: **«Qui vit de combattre un ennemi a tout intérêt de le laisser en vie.»**

C'est ça, la culture de la guerre, la vieille chanson que dénonçait le grand Jaurès, celle qui dit: **"il y aura toujours la misère, il y aura toujours la guerre"**.

Robespierre expliquait avec raison, dans son discours du 2 janvier 1792 contre la guerre :

**« La guerre est toujours le premier vœu d'un gouvernement puissant qui veut devenir plus puissant encore. (...) c'est pendant la guerre que le peuple oublie les délibérations qui intéressent essentiellement ses droits civils et politiques . »**

Amis et Camarades, à cela opposons la culture de la Paix! Les ingrédients de la Paix existent.

-Dans un de ces rares moments lumineux de l'histoire de France, la **Constitution de la première République** osait déclarer au monde, avec éclat et panache:

Article 118. - Le Peuple français est l'ami et l'allié naturel des peuples libres.

Article 119. - Il ne s'immisce point dans le gouvernement des autres nations ; il ne souffre pas que les autres nations s'immiscent dans le sien.

Article 120. - Il donne asile aux étrangers bannis de leur patrie pour la cause de la liberté. - Il le refuse aux tyrans.

-Le libre penseur Anatole France déclarait au congrès des instituteurs syndicalistes CGT de 1919:

**« ...il faut bannir de l'école tout ce qui peut faire aimer aux enfants la guerre et ses crimes. Et cela seul demandera de longs et constants efforts si toutes les panoplies ne sont pas, un jour prochain, emportées par le souffle de la Révolution universelle. Mes amis, faites haïr la haine, c'est le plus nécessaire de votre tâche et le plus simple. »**

Amis et Camarades, prenons rendez-vous et retrouvons-nous le 11 novembre ici-même à Château-Arnoux pour notre Journée Pacifiste, comme chaque année, avec les organisations pacifistes 04!

Je vous remercie.

MP pour la Libre Pensée 04